



► Yamandú Orsi, Álvaro Delgado y Andrés Ojeda llegan como favoritos dentro de las 11 fórmulas que se enfrentan en estas elecciones presidenciales.

Un profesor, un veterinario y un abogado van por el sillón presidencial en Uruguay

Yamandú Orsi, del Frente Amplio; Álvaro Delgado, del Partido Nacional, y Andrés Ojeda, del Partido Colorado, llegan como favoritos a los comicios de hoy.

Fernando Fuentes

Tras una campaña electoral particularmente apagada, los uruguayos concurren hoy a las urnas para elegir entre la continuidad de la centro derecha en el poder o el retorno al gobierno del izquierdista Frente Amplio. En estos comicios generales también se renovará la totalidad de ambas cámaras del Parlamento, compuesto por 99 diputados y 30 senadores, para el período 2025/2030. En paralelo a las elecciones se realizan dos plebiscitos para enmiendas de la Constitución.

La victoria en primera vuelta se logra con el 50% más uno de los votos válidos. En caso contrario, el 24 de noviembre tendrá lugar un balotaje entre los dos candidatos finales. Y ese es el escenario más probable, considerando que son 11 las fórmulas que se enfrentan en estas elecciones presidenciales.

El profesor de historia Yamandú

Orsi, del izquierdista Frente Amplio, llega como favorito en las encuestas, seguido de dos rivales de centro derecha: el veterinario Álvaro Delgado, del Partido Nacional, y el abogado Andrés Ojeda, del Partido Colorado.

Delfín de "Pepe" Mujica

Yamandú Ramón Antonio Orsi Martínez, de 57 años, es el delfín del popular expresidente José "Pepe" Mujica. Nació en 1967 en una zona rural en una casa sin luz eléctrica, y creció en la pequeña ciudad de Canelones, donde estudió en la escuela pública.

Su padre plantaba viñas y la vendía a las bodegas. Su madre, en cambio, era costurera. Mientras vivían en el campo, Yamandú no fue al jardín infantil, pero su hermana María del Luján, siete años mayor, fue su primera "maestra", con quien aprendió a leer y a escribir, destaca el diario uruguayo El Observador.

De joven, Orsi atendía el almacén de sus padres y también fue monaguillo de la Iglesia Católica y bailarín de folclore. Cuando tenía 18 años la dictadura llegaba a su fin en Uruguay. Yamandú empezó a militar a través de los comités de base, primero en la Vertiente Artiguista y luego, en 1990, se sumó al Movimiento de Participación Popular

fundado por Mujica.

En 1991 se recibió de profesor de historia y enseñó en liceos del interior hasta 2005, cuando inició su trayectoria en el gobierno de Canelones, primero como secretario general de la comuna durante una casi una década, y luego como intendente por dos períodos.

Renunció para las internas partidarias de junio, que ganó con más del 60% de los votos, superando ampliamente a la exintendente de Montevideo Carolina Cosse, que tenía el apoyo de comunistas y socialistas y se convirtió en su compañera de fórmula.

Amigo de Lacalle Pou

Para muchos uruguayos el candidato por el Partido Nacional, Álvaro Delgado, de 55 años, salió a la cancha en un momento crítico para el país y para el mundo: a los 13 días de haber asumido como secretario de Presidencia, la pandemia del coronavirus llevó a que Luis Lacalle Pou anunciara medidas que pautaban una etapa difícil para los uruguayos, pero otras veces fue el propio Delgado quien exhortó a la población al distanciamiento social, la paciencia, la colaboración en las medidas y quien tenía que transmitir tanto calma como también malas noticias.

Fueron precisamente aquellas jornadas imprevisibles, donde ofició de vocero del gobierno en medio de la crisis del Covid-19, las que pusieron a prueba su temple y proyectaron su figura como presidenciable.

Nacido en Montevideo en 1969, un test vocacional le había mostrado inclinación por la abogacía, pero optó por el campo, que tanto le gustaba, y se recibió de veterinario en 1995 tras haber sido también gremialista universitario.

A la política ingresó tras haber trabajado como productor rural y asesor veterinario en establecimientos agropecuarios. Durante el gobierno de Jorge Batlle (1999-2004) fue inspector general de Trabajo. Luego fue diputado de 2005 hasta 2015, y senador desde ese año hasta 2020. Fundó junto a Lacalle Pou el sector Aire Fresco, hoy mayoritario en el Partido Nacional.

Durante la campaña Delgado fue tildado de "cavernícola" y "chabacano" por llamar "bombón" a su candidata a vicepresidenta, la exsindicalista Valeria Ripoll. El episodio motivó memes y burlas en las redes sociales. Fue un "error" y un "chiste desafortunado", reconoció él luego.

Embanderado en la continuidad, sueña con que el próximo 1 de mar-

zo su amigo, el actual presidente Luis Lacalle Pou, pueda entregarle la banda presidencial con la que se propone continuar con el legado del gobierno actual.

El abogado mediático

Andrés Ojeda Spitz, de 40 años, se volvió una figura televisiva como comentarista de temas legales tras ser en 2015 el abogado defensor del exdirigente tupamaro Héctor Amodio Pérez, acusado de traidor por ese grupo armado, en el que militó Mujica en su época de guerrillero.

Montevideano, alumno de un colegio católico y comprometido scout en su infancia y adolescencia, Ojeda sorprendió al ganar en junio la interna del histórico Partido Colorado, al que está afiliado desde 2002 y del que fue edil por Montevideo de 2010 a 2015.

Fanático del fisiculturismo, preocupado por la salud mental y el bienestar animal, se presenta como el rostro de la "nueva política", algo por lo que se compara con el mandatario argentino Javier Milei. Su spot en el gimnasio mostrando sus músculos y contestando un pimpón de preguntas personales, incluida la revelación de que es "muy de capricornio", fue la sensación viral de la campaña. ●